
院友代表刘歆在 2022 年北京大学数学科学学院开

学典礼上的发言 

 

 

尊敬的领导们、老师们，亲爱的学弟学妹们，大家下午好。 

我是 00级计算数学的刘歆，非常高兴有机会回到“母院”，更加荣幸能以

一位学长的身份站在这里，和刚刚走入北大校园的学弟学妹们聊聊天。 

收到这份邀请时，我心情澎湃，上一次参加咱们北大数院的开学典礼已是

22年前了，时光如梭，回忆那些日子，点点滴滴仍旧历历在目。那么今天，我

就想借这个机会同你们一起回顾一下我在北大数院四年里的收获与遗憾。希望

你们能在北大数院的时光里有更多的收获，在以后的人生路上有更少的遗憾。 

我的第一大收获是认识自己。就像我当年一样，对于在座绝大部分同学来

说，不可避免地，你们很快就会体验到“我不再是年级甚至是班级第一”的落

差感。但换一个角度思考，你能在这样一个非常有竞争力的环境中成长是一件

大好事，因为和优秀的人在一起，是得到自我提升的最好机会。此外，和中学

时不同，到了大学乃至以后走上社会，成绩的比较不再是唯一的评价标准。我

们需要尝试找到适合自己的坐标系，它以学习知识和技能为主轴，但刻度是你



自己的节奏。你要做的，就是在里面日拱一卒地精进，今天的我，比昨天的我

在某个维度上进步了，这比同别人的比较更为重要。大家一定不要小看日复一

日、年复一年的积累，你们马上学习数学分析就会知道，趋于零的数列求和还

有可能是无穷大呢。 

我的第二大收获是结识到很多同窗，有些还是现在的同行，更多的是一起

经历过珍贵青春的同行人。时值今日，老同学们聚在一起，无论是热情的鼓

励，真诚的建议，还是无私的帮衬，总是能让彼此感到暖心。我非常有幸成为

00数学的一员，我们年级有咱们北大数院黄金一代的核心成员，和他们一起上

课、一起生活的回忆本身，都会带给我很多心灵上的滋养。事实上，不管是从

那些大神同学身上，还是从世俗意义上和我距离更近的同学们身上，我都看到

很多值得我学习的闪光点。所以我希望大家在这四年里，学习之余的时间，去

结交你的同学们，去从他们身上汲取你个人成长所需的能量，并尽情地享受友

情。 

我的第三大收获是走近数学大师和学习到大师精神。回想刚到数院，最先

体会到的就是老师们学识渊博，经验丰富，其中印象尤为深刻的就包括丘维声

老师的板书，好比是计时器，当写满第六块黑板时，下课铃声必定同时响起。

这也是一名学生，特别是处女座学生感到最幸福的时刻。如果说前面的两点更

多是对在座的大部分同学说的，那么这一点，我也想和大神同学们说两句。如

果你认定在数学上有天赋，并决定为发掘数学之美而奋斗一生的话，那么今天

你接触到的数学大师们就是你最好的效仿榜样，数学和数学精神的传承，将落

在你们的肩膀上。那对于将来不一定会从事数学研究的同学，数学本身的逻辑

与简洁的思维之美，以及数院大师们身上精雕细刻、精益求精的精神，都是你

们将来无论从事什么行业的一笔宝贵财富。 

最后来谈点儿我个人的遗憾。大学的四年，我们还应该收获健康的体魄。

北大有着要求严格并且丰富多彩的体育课。我印象最深刻的是每位同学必须通

过游泳二百米才能本科毕业。这里顺便提一句，我在北大数院还收获了爱情，

我的爱人是 02级金融数学的姚佩佩，我们有一个快满八岁的女儿。我曾经在我

非常怕水的女儿面前提起过北大毕业要通过游泳考试这件事，她听后着急问

我，哪个学校不考游泳，我开玩笑说清华不考，然后她如释重负地说，那我以



后考清华好了。这个暑假，她终于学会了游泳，那一天她郑重其事地对我说：

爸爸，我终于可以考北大了。不会游泳的同学不用着急，其实，咱们北大是教

游泳的，我就是在北大学会游泳的。那么之所以说遗憾呢，是因为我自己没有

在大学期间更好地锻炼身体，好在在北大一些热爱跑步的校友带动下，坚持跑

步已有五年了。我想和大家说的是，无论你将来从事什么工作，好的身体都是

绝对的根本。人生是场马拉松，不仅要跑得好，更要跑得长，所以当你想躺平

的时候，不如去五四操场跑几圈儿吧。 

往者不可谏，来者犹可追。思绪拉回到现在，科技发展日新月异，学弟学

妹们，你们注定比我们站得更高，看得更远；国际社会的变化让中国机遇与挑

战并存，学弟学妹们，你们正可大展身手。请珍惜在北大、在数院的美好时

光，极力夯实书写未来的坚实基础，不负国家，不负时代，不负青春。谢谢大

家。 
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